

[www.israelentreleslignes.com](http://www.israelentreleslignes.com)

[www.israel-suisse.org.il](http://www.israel-suisse.org.il)

---

N° 34 – Semaine du 23.08 au 29.08.2021

---

## **Cette semaine avec «rapport mensuel»**

### **Exposition « Amour, Mort et Plastique : une sonnette d'alarme pour Israël »**

*Par Zo Flamenbaum*

En traversant une rue pavée, on arrive à la maison Sharabiya à Jaffa dont les murs sont pratiquement recouverts de déchets et plus exactement de millions de déchets microplastiques auxquels les formes les plus diverses ont été données, par exemple récifs coralliens, créatures marines, photographies, etc. Les 16 éléments présentés durant cette exposition de trois jours ont été créés par Evelyn Anca qui a elle-même collecté les déchets. Evelyn Anca est la co-fondatrice de l'organisation « Plastic Free Israel ».

L'exposition est le fruit d'une collaboration entre Evi Art et Up to Us qui est une organisation d'experts désireux de promouvoir la durabilité dans l'espace urbain par le biais d'événements culturels, de l'entrepreneuriat et du développement durable des entreprises. « Ce pays n'est pas éduqué en la matière » a déclaré Evelyn Anca pour expliquer son inspiration. « Pour moi, l'art est un moyen d'exprimer mes sentiments sur les dommages que nous causons à notre environnement. Plus j'en prends conscience, plus je suis frustrée. Ces sentiments se reflètent dans mes oeuvres et je puis ainsi les transmettre aux autres. J'espère qu'il sera ainsi possible d'améliorer la prise de conscience face à cette situation et de changer la manière dont nous traitons notre environnement ».

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :  
**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1**- titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**



Tortue réalisée à partir de jouets abandonnés sur la plage. Evelyn Anca montre, avec ses oeuvres, l'impact de la pollution sur l'environnement (photo : Zo Flamenbaum)

Les oeuvres d'Evelyn Anca, qui représentent entre autres un dauphin, une tortue, un hippocampe, des méduses et de nombreux récifs coralliens, sont exclusivement constituées de matériaux recyclés. Les pièces d'une certaine taille proviennent de bouteilles, de bouchons, de tubes, de sacs plastiques et de nombreux autres déchets dont la plupart ont été ramassés sur les plages israéliennes. L'une de ses oeuvres récentes, une « Mouette aux pattes jaunes », a été réalisée avec plus de 120 briquets. L'inspiration lui est venue d'une étude sur les îles Midway « Une île inhabitée dans le Pacifique nord, tristement célèbre pour le taux de mortalité de ses albatros suite à la pollution plastique. Pratiquement chaque albatros mort avait un briquet dans le corps. La mouette à pattes jaunes est une espèce très répandue en Israël. Or, dans notre pays, les plages, les rues et les parcs sont souvent encombrés par les déchets de toutes sortes, dont les mégots et briquets hors d'usage ».

Certaines oeuvres ont été réalisées uniquement avec des mégots, dont une veste constituée de 4 000 mégots cousus à la main, un poisson composé de 2 100 mégots et une poupée habillée d'une robe réalisée avec des mégots. Chaque année, l'environnement est pollué par plus de 4,5 milliards de mégots, l'industrie du tabac étant le pollueur mondial N° 1.

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :  
**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1**- titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**



Ce poisson a été exclusivement réalisé avec des mégots (photo : ZF)

L'exposition présente aussi plus de 20 objets trouvés dans le parc Kidron de Jaffa, entre autres une pelle et un pot à confiture, avec indication de leur date de fabrication. Certains de ces objets ont plus de 50 ans. Il s'agit là d'un remarquable travail de recherche pour lequel Evelyn Anca s'est plongée dans la lecture d'annonces publicitaires parues dans de vieux journaux et s'est rendue aux archives nationales. Une affichette près de l'objet montre « La pérennité de la présence des plastiques dans l'environnement » et incite les visiteurs à réfléchir au nombre d'années pendant lesquelles les articles en plastique que nous utilisons aujourd'hui nous survivront.

L'exposition met en lumière l'influence énorme des microplastiques sur l'environnement. Quand on lui demande pourquoi l'exposition s'appelle « Amour, Mort et Plastique », Evelyn Anca répond : « Je ressens tellement d'amour pour la nature, un amour que nous devrions tous éprouver. C'est ce monde qui nous donne la vie et, pourtant, nous provoquons la mort à cause des plastiques, souvent sans même y réfléchir. Pour résumer, nous devrions faire beaucoup mieux mais nous ne faisons pas ce qu'il faut. C'est à nous d'agir ».



d'utiliser également l'énergie le soir. L'installation devrait être opérationnelle en 2024.



Installation solaire dans le désert du Néguev. Une seconde installation dans la même région va prochainement s'y ajouter (photo : KHC)

### Autres informations :

Israël prévoit la construction d'une gigantesque installation solaire (en anglais),  
JPost

<https://www.jpost.com/israel-news/a-major-solar-energy-project-is-coming-to-israel-677377>

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :  
**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1**- titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**



### « Rapport mensuel »

#### « L'énergie de Tel-Aviv va me manquer »

*Jean-Daniel Ruch a occupé pendant cinq ans les fonctions d'ambassadeur de Suisse en Israël. Avant son départ, il nous a accordé une dernière entrevue en faisant le point sur son séjour et en évoquant également l'avenir d'Israël*

Interview menée par Katharina Höftmann Ciobotaru

**Israël entre les lignes (ELL) :** Monsieur l'ambassadeur, vous allez rejoindre un autre poste après cinq ans en Israël et plus exactement à Tel-Aviv. Qu'est-ce qui vous manquera le plus ?

**Jean-Daniel Ruch :** La mer me manquera beaucoup, d'autant que notre ambassade est à côté de la plage. Mais cette liberté d'avoir une pensée créative, cet élan novateur, cette imagination, cette énergie débridée, omniprésents à Tel-Aviv, me manqueront également.

**ELL :** En cinq ans, vous avez certainement vécu de nombreux événements, lancé de nombreux projets. Parmi ceux-ci, quels sont ceux dont vous êtes le plus fier ?

**Jean-Daniel Ruch :** Je pense que nous avons beaucoup progressé en termes de coopérations bilatérales dans le secteur des sciences et des innovations. Avec notre conseiller en innovations, David Biegeleisen, j'ai créé une interface pour ces coopérations. Nous avons pu organiser plus de 50 manifestations avec plus de 5 000 participants. Nous avons en quelque sorte parrainé des coopérations israélo-palestiniennes dans le domaine de l'innovation. J'ai, dans ce contexte, particulièrement apprécié la collaboration avec *Tech2Peace*, *50:50 Startups* et le *Palestinian Internship Program*.

## *Les chemins traditionnels menant à la paix se sont tous révélés des impasses*

**ELL :** De tels projets sont-ils susceptibles d'amener la paix ?

**Jean-Daniel Ruch :** Je le crois fermement. Les chemins traditionnels menant à la paix se sont tous révélés des impasses mais avec des projets communs dont l'objectif est parfaitement défini comme l'innovation ou la protection de l'environnement Israéliens et Palestiniens peuvent se rassembler. Notre ambassade en tant que terrain neutre, en tant qu'organe de parrainage, élimine de nombreux doutes et craintes. Avec notre projet de sauvetage des récifs de corail dans la mer Rouge nous avons réuni Israël avec de nombreux pays riverains. Sur le voilier suisse « Fleur de Passion » des scientifiques vont rechercher pendant les quatre prochaines années comment mieux protéger les récifs coralliens.

**ELL :** Israël a une population très hétérogène. Y a-t-il une rencontre qui vous a particulièrement marqué ?

**Jean-Daniel Ruch :** Oui, en fait trois rencontres. La première celle d'un rabbin et homme d'affaires ultra-orthodoxe, Isaac Shapira, qui a de nombreuses activités en Suisse, raison pour laquelle je suis entré en contact avec lui. Il m'a ouvert une porte sur le monde des 'haredim. J'ignorais tout du mode de vie des ultra-orthodoxes et grâce à lui, l'un des guides les plus éminents de cette communauté, j'ai appris beaucoup sur la manière dont les membres de ladite communauté essaient de combiner vie religieuse dans la Yeshiva et employabilité.

La deuxième rencontre est celle d'une jeune fondatrice de Gaza, Majd Mashharawi. Agée de seulement 27 ans elle a déjà fondé deux sociétés. L'une fabrique des briques à partir de gravats et l'autre produit des piles solaires. Ces deux start-up sont vitales pour améliorer la vie à Gaza. Majd Mashharawi nécessitant régulièrement des autorisations pour sortir de Gaza afin de faire avancer ses sociétés, je suis heureux d'avoir pu l'aider.

La troisième personne que j'admire énormément est Alfonso Nussbaumer, une éminente personnalité. Agé de 82 ans, il a été jusqu'en 2016 consul honoraire de Suisse à Eilat. Il connaît mieux le désert qu'un Bédouin et mieux la mer qu'un plongeur aguerri. Il est également cuisinier, guide, archéologue et aventurier. Il m'a beaucoup appris.

## *Israël est un pays super dynamique*

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :

**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1**- titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**



**ZZ :** La vie en Israël n'est pas toujours simple. Qu'est-ce que vous ne regretterez en aucun cas ?

**Jean-Daniel Ruch :** Honnêtement ? La chutzpah que j'ai parfois beaucoup appréciée mais qui, dans certaines circonstances, aurait pu me faire sortir de mes gonds.

**ELL :** Pour la première fois depuis douze ans, Israël a depuis quelques semaines un nouveau gouvernement. Le pays est en constante mutation. Comment voyez-vous le développement et l'avenir d'Israël ?

**Jean-Daniel Ruch :** Je pense qu'il existe quelques paramètres qui seront décisifs pour le développement et l'avenir du pays. Israël est un pays super dynamique. Tel-Aviv est une véritable 'Powerhouse' comparable à la Silicon Valley et à des villes comme Londres ou Paris. Mais Israël est aussi extrêmement petit et de nombreux Israéliens se tournent vers l'étranger, d'où une fuite des cerveaux. Et puis il y a la situation avec les pays voisins. L'accord de paix avec les EAU est un grand succès mais il serait beaucoup plus important encore de faire la paix avec les voisins directs. Pendant les derniers affrontements militaires, nous avons également vu beaucoup de violence entre Arabes et Juifs dans les villes avec une population juive et arabe. Il est impératif d'agir pour endiguer cette violence.

**ZZ :** Vous partez pour Ankara en Turquie. Qu'allez-vous y emporter d'Israël ?

**Jean-Daniel Ruch :** Des projets comme notre initiative *Wake up – Diplomacy Towards a Healthy Future* dans le cadre de laquelle des scientifiques de différentes disciplines discutent des problèmes de l'avenir et réfléchissent à des solutions. Cette idée, qui fonctionne comme élément de la *diplomatie scientifique* suisse en complément des stratégies classiques, a été conçue et développée par notre ambassade à Tel-Aviv. Son pouvoir novateur en fait un concept très israélien.

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :

**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1-** titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**





L'ambassadeur de Suisse, Jean-Daniel Ruch, avec l'ambassadrice d'Allemagne, Dr Susanne Wasum-Rainer, lors de son dernier événement officiel à Eilat

---

#### Vos interlocuteurs :

Rédaction : Katharina Höftmann. Elle a travaillé pour le bureau de la dpa à Tel-Aviv et pour WELT ONLINE. Actuellement, elle travaille comme journaliste indépendante et comme auteure. E-mail : [hoeftmann.k@gmail.com](mailto:hoeftmann.k@gmail.com)

Traduction française : Jeannette Milgram, Netanya

Responsable projet pour le comité directeur du GIS : Jacques Korolnyk; e-mail : [jacques.korolnyk@israel-schweiz.org.il](mailto:jacques.korolnyk@israel-schweiz.org.il)

Contact pour les lecteurs francophones : Yves Darmon; e-mail : [Yves.darmon@israel-suisse.org.il](mailto:Yves.darmon@israel-suisse.org.il)

#### Pourquoi cette newsletter ?

Le service d'information du Groupe ISRAEL-SUISSE (GIS) vous renseigne sur des sujets passionnants généralement ignorés par la presse internationale. Par ailleurs, ce service vous propose un rapport mensuel complet sur des thèmes variés dans les secteurs suivants : arts et culture, sciences et recherche, santé et médecine, économie et finance, énergie et environnement, société et divers. De plus, le GIS aide les journalistes dans leurs recherches et leur fournit des compléments d'information sur les sujets qu'ils souhaitent aborder.

---

Vos dons permettent la publication hebdomadaire d'ENTRE LES LIGNES. Nous espérons vous compter bientôt parmi nos bienfaiteurs et nous permettons de vous indiquer nos coordonnées bancaires :  
**IBAN: CH82 0873 1544 3516 4200 1**- titulaire du compte – AMUTA, CH-8702 Zollikon Banque:  
Bank Linth LLB AG, Zürcherstrasse 3, CH-8730 Uznach - **SWIFT/BIC: LINSCH23XXX**